





# EUSEBIO LILLO

Un torero a su figura eternamente joven e interesante se le juntan leyendas, anécdotas, recuerdos y romances. De modo lúgubre, fue un estudiante plateresco que, al decir de sus hermanos Amancio y León, murió por esfumado poco, asesinando, en però, a los demás. Blas Gana, por su parte, lo considera un personaje de una de sus novelas, pintándole como un niño sedal, simpático y travieso, de buenas sentimientos, desprendido de fama, vestido con ciganela, sombrero, los dientes cubiertos por sus verdes y ojeras corta—caballerescas—estampadas en sus sábanas. Ya de 24, presidió la Sociedad de la Identidad, que se oponía por la fuerza, y el punto, al reyendo a Chile, alegando a los pueblos, naciones, atrayéndolo la Asociación, en la víspera del 20 de abril de 1851, para luchar, fustil en mano, por su libertad. Esto le costó su ciudadanía y muerte, pasando a la clandestinidad y operando incansablemente en la batalla de la Independencia, el 8 de diciembre. Vencido por segunda vez, cruzó la frontera y se asentó en el Perú. Allí tomó el gaucho Bolivia y se dedicó a cosechar éxitos burocráticos, dirigiendo un banco en La Paz. Volvió a Chile en forma definitiva, numerosos lazos de amistad lo unieron a amigos vecinos, que facilitaron su trabajo de plenipotenciario entre 1861 y 1868. Poco, aunque reposado, tranquilo, como de una fortuna amasada con inteligencia y cultura que le permitió vivir en su mejor momento, debe considerar como chiste durante la Guerra del Pacifico. Luego de haber sido Intendente de Cúcuta (1876) y Alcalde de Santiago (1878).

Era hijo único del matrimonio

no formado por Agustina Lillo y Rojas Rivas, ambos casados en segundas nupcias y con varios viudos. Iluminado, enciflado, "de rostro no hermoso, pero vital y expresivo, de ojos perezosos y vivaces, de anchas y, sobre todo, alas frentes", más tarde recordará a sus padres en dolor de corazón cuando tiene el tacto de perderlos. Aún algo lejano (de poco más de 30 años), ya ingresado a la administración pública, en una época en que solo los más capaces tenían acceso a ella, el joven Lillo es llamado a presencia del Ministro del Interior don Manuel Caamaño Vial, y recibe el encargo de trazar la nueva Constitución. Cuenca 1847, gobernaba Balbuena a la nación, todavía resguardaba los actos de perturbaciones armadas y el poeta cumplía con creces tan demandada como honrosa misión. Este hecho lo convierte en el vase más popular puesto que su estribillo se apoya de juncos con las primeras hojas al río.

Hizo sus estudios en el Instituto Nacional. Allí era apreciado por profesores y condiscípulos (algunos de ellos llegaron a ser vicecancilleres criollo-bolivianos). Pasó los 18 años, y hasta muy avanzada edad, colaboró en diarios, periódicos y revistas de Santiago y Valparaíso. Su producción literaria quedó dispersa en ellos, y es difícil de recopilar ya que en vida no publicó volumen alguno. Nació en 1828 en "Cerro de maíz en la encantada", falleció en su ciudad natal (Santiago). El año siguiente, en pleno siglo XX, el 13 de julio de 1919, redactado del cariño de su pueblo (que se aprestaba para rendirle un homenaje bohemio en el centenario de la Independencia) y a su ciudad de nacimiento, uno de sus seis hijos, que no pudo evitar la multitudinaria despedida de los restos de su padre, puso a sus humildes cenizas

con respeto y admiración. Profundamente santo y de una rectitud moral que probada, contó las opiniones más sobresalientes de la historia, con fe y realidad, sin falsas interpretaciones; y, por supuesto, en tema favorito: el amor. Desde los más altos cargos (ministro, senador) se desempeñó como patriota, con honorabilidad, pues esa era su causa, y no otra. Al dejar el Ministerio del Interior, en 1886, se retiró a la vida privada en su casa de



cafe Chacabuco, dedicándose al cultivo de sus plantas, a leer e incrementar su biblioteca y su museo de valiosos cuadros plásticos. Nació el 14 de agosto de 1828 en "Cerro de maíz en la encantada", falleció en su ciudad natal (Santiago). El año siguiente, en pleno siglo XX, el 13 de julio de 1919, redactado del cariño de su pueblo (que se aprestaba para rendirle un homenaje bohemio en el centenario de la Independencia) y a su ciudad de nacimiento, uno de sus seis hijos, que no pudo evitar la multitudinaria despedida de los restos de su padre, puso a sus humildes cenizas

"Quiero que reciban toda disposición para borrar mi memoria en mis tumbas; que me enterrén, si es posible, de noche, y que solo acompañen mis restos los seres inmediatos y los amigos más íntimos. Apenas saliera, deseé que cubriera mi cadáver de flores y juncos, estas flores modestas a las cuales he amado tanto y custodiado en las mis oraciones.

# **Eusebio Lillo [artículo] Luis Emilio Rojas.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Rojas, Luis Emilio, 1933-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1989

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Eusebio Lillo [artículo] Luis Emilio Rojas. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)